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本报讯 近日，一则“衢州
这个 18 岁的姑娘厉害了！北
大愿降219分到二段线下录取
她……”的消息不断霸屏网络。
这位在网络上被热炒的女生是
浙江省衢州二中毕业的周孟佳
（上图），据传不但“颜值超高”，
而且是凭着健美操特长一路

“跳”进北大的。
7月26日，对于是否真的为

这名“美少女”特地降低了219
分录取的疑问，北京大学招生办
公室一位工作人员回复澎湃新
闻称，确实录取了周孟佳，但“不
是北大为录取这个学生降低本
校分数线，两者概念完全不同，
部分相关报道中的标题存在误
导嫌疑 ”。

符合录取标准，但要读5年
浙江省考生周孟佳今年高

考总分是557分，被北京大学法
学专业录取。

7月26日，北京大学招生办
公室一位工作人员对澎湃新闻
表示，周孟佳是被该校高水平运
动队的B类项目录取的，符合该
项目的考生，只要高考文化成绩
达到生源省份本科第二批次录
取控制分数线时，就可以予以录
取。

上述工作人员还向澎湃新
闻解释了219分的来由，他说，
2017年北京大学在浙江省一段
一批次投档线为 699 分，俗称

“北大分数线”，而浙江二段线为
480 分，这两个分数相差 219
分。“不是北大为录取这个学生
降低本校分数线，两者概念完全
不同。”

在教育部阳光高考信息公
开平台上，澎湃新闻看到周孟佳
的证书等级为“健美操一级”，测
试成绩为90.06，高于网站上显
示的测试合格标准72.14分，录
取优惠分值是“不低于二本线”。

据北京大学招生网的信息
显示，周孟佳被录取的高水平运
动队B类包括健美操、羽毛球、
游泳、男子足球4个项目。B类
项目的降分标准和录取办法是：
当高考文化成绩达到生源省份
本科第二批次录取控制分数线
时予以录取。

此外，不同于一般非医学院
的四年制考生，作为高水平运动
员被北京大学录取的周孟佳学
制是5年。北京大学招生网上
对于相关规定的描述为：获得北
京大学高水平运动队认定的学
生，须在户口所在地参加高考报
名，且按与我校签订的认定协议
的要求填报志愿。北京大学将
为录取的学生提供比较广泛的
选择院系的机会，高水平运动员
入学后学制为5年。

高中母校曾专门研究对她
的培养

“我本来就是普通运动员和
学生，希望低调处事。”处于风口
浪尖上的“美少女”周孟佳7月26
日对澎湃新闻说：“因为现在新
闻太热，而且舆论压力也很大。
所以和北大老师、教练、父母商
量之后决定不接受任何采访。”

“她很懂事，也很阳光。”周
孟佳高中母校衢州二中的校长
潘志强这样对澎湃新闻描述周
孟佳。他说周孟佳从六七岁开

始坚持训练，基本上没有节假
日，她的父母也为了她付出了很
多，带她四处参加各种各样的比
赛，经过了十多年艰苦的训练才
有这样的结果。

为了提高周孟佳的文化成
绩，衢州二中曾特意召集过老师
举行会议，研究对她的培养。“我
们老师对她点对点、一对一的辅
导，有些考试她的文化课成绩可
能不是很好，老师和同学都给她
很大的鼓舞，班主任老师和任课
老师都全程关注。”潘志强说，北
京大学在浙江有招生组，作为北
京大学中学校长实名推荐学校
的衢州二中曾向北京大学推荐
过周孟佳。

专家：优质教育稀缺，需更
注意公平性

什么是高水平运动员录
取？这是否已经成了进入大学
的一条捷径？

上海政法学院社会管理学
院院长章友德对澎湃新闻说：

“优质教育的稀缺让我们更加需
要重视高等教育招生的公平性，
为了增强生源的多样性招收具
有一定特长的学生可以理解，但
是必须要有规则，按照规则来录
取，将来对这些学生的学业要求
也要和其他学生一视同仁。”

同样是在重点大学就读的
李可（化名）是浙江大学2014级
的一名学生，3年前，她曾经通
过高水平运动员招生进入浙江
大学。

提起招生过程，她对澎湃新
闻说，还是很公平公正的。“初审
一般是要二级运动员，在省里拿

过前三名”，她介绍，复试通常是
由大学自行举办，“比如说网球
就是在一起打比赛，打出前八名
（才有资格通过高水平运动员招
生）。”

和所有2014年通过高水平
运动员招生进入浙江大学就读
的学生一样，李可没有自由选择
专业的权利，只能在五年制的公
共事业管理专业就读。除了学
制是5年，李可表示在学费和平
时的学业要求方面，与其他统招
入学的同学并无二致。

对于5年的学制，李可解释
称，学校可能是照顾学习负担比
较重的同学，因为他们的日常训
练和比赛行程有时会和课程产
生冲突，用5年来修读课程会比
较轻松。

除去对部分同学有高考优
惠政策外，还有一些同学也能通
过高水平运动员招生保送进入
浙江大学就读。“比如说一级运
动员或者是运动健将，像我们班
有一个练田径的同学就是全国
第一。”李可说，这些同学可能因
为训练和比赛的时间占去了大
部分文化学习的时间，学习压力
比较大，但在学习上学校会更加
严格地督促他们，防止挂科。

虽然没有明文规定，学校对
于高水平运动员的比赛成绩有
一定的要求，但李可表示，自己
的培养方案里每个学期都有5
个学分是体育运动训练分，是根
据平时的训练情况和比赛成绩
来进行评价，“如果你没有拿到
什么名次，这5个学分的成绩可
能就比较低。” （陆鸣）

本报讯 近日，人大教师妻
子失踪引起社会关注。昨日北
青报记者从警方了解到，失踪女
子确认已溺亡，警方已排除刑
嫌。

7月24日凌晨，北京恩济庄
派出所接到一名女事主报警，称
其姐姐张某走失。接到报警后，

派出所一直在帮助寻找并发布
了协查通报，民警会同家属广泛
调取监控录像，同时报请了北京
市局和当地分局相关部门介入
合力调查。

民警经过调取监控录像发
现，7月23日 13时许，张某独自
一人从西翠路东侧搭乘一辆出

租车沿着西翠路向北行驶。民
警7月25日晚在门头沟区查找
到了出租车司机并确认张某的
下车地点在八里庄桥附近。经
对比，张某与7月23日下午在八
里庄桥南昆玉河内发现的一具
无名女尸相似，7月25日夜，警
方组织家属对尸体进行了辨认

确认为张某，7月26日法医部门
出具DNA鉴定也确定死者为张
某。

目前，综合多方调查及现场
勘查情况和法医部门鉴定，张某
死亡原因为溺亡，未发现外力作
用，排除刑事案件嫌疑。相关后
续工作正在进行中。 （北青）

本报讯 新京报消息，7月26日
22时，广西北海市一名3岁女童晓
晓（化名）坠入路边污水井后溺亡。
晓晓的父亲沈先生告诉新京报记
者，事发时，该污水井口有一半是敞
开的。昨日中午，北海市海城区政
府官方微博发文称，正联合多部门
查明井口敞开原因，并将对全市道
路井盖展开排查。

“那里是一个小广场，我们经常
带她来玩，但谁都没有想到那里有
一个井盖是打开的。”回忆起7月26
日晚发生的事，沈先生语气哽咽。
据他介绍，7月26日21时左右，他和
爱人以及两个姐姐，一共4个大人带
着3个孩子去广场散步，除了3岁的
晓晓，还有另外两个五六岁的孩
子。“他们3个小孩子在那边骑小车
玩，我们坐在三四米之外的地方看
着他们，没想到下一秒钟就看不到
晓晓了。”沈先生说。

只有三四米为何没有看到敞开
的污水井口？沈先生表示，“吞没”
晓晓的污水井在人行道上的一个角
落里，靠近旁边绿化带，再加上光线
很暗，一般人很难注意到。

发现女儿不见了，晓晓的妈妈
赶紧跑过去找，结果一脚踩空也差
点掉入涉事污水井口。“左找右找找
不到，我们才怀疑孩子是不是掉下
去了。”沈先生说。随后，沈先生到
井下寻找时发现了女儿的一只鞋
子。

在接到沈先生的报警后，消防
人员最后在3公里外的一处污水处
理站发现了已经没有呼吸的晓晓。

“她是家里唯一的孩子，其实今天是
她三周岁的生日，生日礼物我们都
准备好了，但还没来得及给她。”沈
先生说，至今，他和妻子仍无法面对
丧女之痛。据沈先生介绍，事发至
今，没有政府部门的工作人员和他
联系过，“也没有人告诉我们谁会为
敞开的井口负责”。

7月27日中午，北海市海城区
政府官方微博发布称，7月26日22
时左右，市区广东路与滨海路口北
侧绿化景观人行道附近发生一起意
外事件，一名3岁女童坠落污水井被
冲走，不幸溺水身亡。当天23时26
分女童被发现，经法医现场勘验，判
定女孩死亡。

目前，海城区政府正会同相关
部门做好善后安抚工作。北海市国
资委、城管局、城投公司、海城区政
府等部门正对该事件展开进一步的
调查，查明井口敞开没有防护的原
因。公安机关已介入调查。有关部
门将对全市道路井盖及相关设施开
展排查。 (王飞翔)

人大教师妻子失联后死亡
警方排除刑事案件嫌疑

本报讯 平安武汉昨日消息，7
月27日9时02分，武汉市公安局接
群众报警称，在东西湖六顺路中百物
流综合楼内，该公司员工王祥（男，40
岁）因工作矛盾，持菜刀砍伤3人后
逃走，随后开车至107国道六顺路路
口时撞伤4名路人。民警及时出警
赶到现场，果断开枪将王祥击伤并控
制。截至目前，被砍伤的3名群众经
抢救无效死亡，其余伤者正在医院救
治中。案件正在进一步调查侦办。
请广大网友不要传播血腥图片、视
频，不信谣不传谣。 （平武）

广西3岁女童坠入
敞口污水井溺亡
官方：正调查原因

武汉发生砍人事件
肇事者砍死3人
又撞伤4名路人

降219分录健美操少女？

北大：合规，降分说法系误导


